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Что
всего

дороже

в  г о с т и н о й  ОБЛАСТ- не на товар, какие задачи ние, приносит большие 
НОЙ БИБЛИОТЕКИ имени ставят перед собой участии- убытки. Поэтому нек^оммер- 
А, С. Пушкина прошел ме- ки neperoBOipoB и какими ческая организация США, 
ждународный семинар по методами добиваются их ре- занимающаяся сбытом кор- 
системе закупок зерна в шения. 
условиях перехода к ры

Процесс 
пошел...

ночным отношениям. Гости 
из Америки — представи
тель совета по кормовому 
зерну США Весли Робин
сон, работник торговец фир- 
.мы «Карнелл» Скотт Кей- 
ви и председатель совета по 
кормовому зерну в странах 
СНГ А. Г. Холопов — по
ставили своей задачей рас 
сказать директорам сибир К

.мового зерна, и посчитала
нужным предложить не- КАК СООБЩИЛИ' НАМ из
большой ликбез. областного статистического уп-

—̂ Мы не решали на этом равления, в области полным 
_ ходом идет процесс коммерциа-

семинаре проблем закупки магазинор и предприя-
зерна, не заключали кон- общественного питания. По
трактов, — говорит началь- данным на 1 июня, количество 
ник областного объединения торговых точек, которым от- 
хлебопродуктов А. И. Талон- крыт счет в _банке, достигло 
ский. — Это была учеба. 342 (из них 58 — столовые). 
Нашей области тоже сего- Оформляют документы еще 

сожалению, несколько дня надо решать такие про- 18 магазинов и 1 столовая. В

Азы
рыночной
экономики

ских предприятий хлебо- туманное представление о блемы, ведь администрация системе потребкооперации ком_
продуктов о том, как обыч- рынке и о мировой торгов- имеет возможность поку-
но при рын.очной системе ле частенько ставит наших пать за нефть зерно. Наде- магазинов и 2 столов^

1 ведутся переговоры о за- новоиспеченных коммерсан- юсь, семинар пойдет нам на
Ни одно повышение цен ключении контракта и о це- тов в невыгодное положе- пользу.

за последние два года не 
имеет такой динамитной 
силы, иан на хлеб а по
следние дни. Если зарплата 
и пенсия .у людей среднего 
достатка возросли в десять

Серьезный
проздник

в  свой профессиональный 
праздник томские медики 

раз, то цена на хлеб сего- надеются не только полу
дня — в восемьдесят—девя- чить поздравления, но и 
носто. Ситуация, по-моему, привлечь внимание к проб- 
критическая. лемам медицины. Ассоциа

ция врачей Томской облас- 
В  школе нас учили, сколь ти выступила с инициати- 

тяжких трудов стоит хлеб вой провести 19 июня ши- 
, рокомасштабную акцию н
(сельскому человеку, по- защиту интересов населения 
нятно, учебники на этот и работников здравоохране- 
счет не нужны были), а в ния. Планируется собрать 
магазине он стоил копейки, жителей города у «Шелого
,3__„ дома», проити по ул. Гагари-
Это было неправильно но до городского сада и там
законам рынка, но это бы- провести митинг 'с приняти- 
ло правильно .по законам ем резолюции. Резолюция 

в которой будет содержать требованиянашей жизни, 
богатых было очень мало, а 
бедных очень много. Дота
ция государства на хлеб 
спасала, в  буквальном смы
сле. беднякам жизнь, позво
ляла сводить концы с кон
цами, Студенты времен мо
ей молодости, благодаря 
Хрущеву, «го решению сде
лать хлеб в столовых бес
платным, не падали в го
лодные оомороки, потому 
что на чай у нас все-таки 
хватало. 'А с  одним стака-

в адрёс правительства Рос
сии и администрации Том
ской области. ■

Союз
ссТоМСКОЙ 

старины» 
и « Сибирских 

Афин»

Число заявок, поданны.х на 
приватизацию торговых точек, 
достигло 64. Уже продано в 
Томске 17 магазинов и 6 кафе. 
Кстати, этот процесс идет и в 
районах. В Асине куплено, на- 
ири.мер, три магазина, в Верх- 
!!екетском районе — четыре, в 
(хривошеинском — шесть.

б несколько 
строк

H.HflOPTHblE ВЕЩИ мож- 
IUJ купить задорого, можно, ес
ли повезет с местом работы, 
получить по бартеру, А в рай- 
uiiax можно еще обменять на 
лаиоротник. Заготконторы в co
rn цетствин с сезоном начали 
1,1ключать договоры на сбор 
ценного растения, взамен обе
щают и.хшортный дефицит.* * *

ВЕР.ХНЕКЕТСКИЕ МАСТЕ
РИЦЫ еще никогда не выши- 

тшяштттттшштяяштштяш1Ш  по-японски. Теперь им
это предстоит; предприятие 

смотреть наш город, возврата- «^Обновка» получило заказ от 
ясь из поездки в государство *̂ луба любителем каратэ на нз- 
Казахстан. Туда он был приг- готовление кимоно. Головные 
лашен министром здравоохра- повязки будут вышиты япон- 
нения полтора месяца назад, скими иерогли< а̂ми.
Цель поездки -  выявление ад- ч ы ря н гк и рг  н д рп п

В ВОСКРЕСЕНЬЕ В ТЕМЕ- ресов . гуманитарной помощи, „Ы й  СУД о б р а т и в  ..... ...........................     ' налаживание деловых контак- п о т  ьэ-д, ооратились жители
тов с медиками нашего СНГ. района, купившие в свое вре

мя лотерею, посвя1ценную 250- 
В Томске супруги побывали летию Русской Америки. Зы- 

в медицинском университете, рпнцам повезло; билеты ока
зались выигрышными, и не по-

Мы это видели

Захотели
/

и приехали..

НИЕ ДВУХ ЧАСОВ в нашем 
городе находился «доктор ме
дицинских наук, профессор 
Эйке Иванович Улих» —- текст
взят с русского перевода на посмотрели достопримечатель- Сбербанк отказывается
визитной карточке. Этот для 
нас абсолютно неизвестный ме-

ности, Томской мэрии.

Эдак нам любой и каждый 
mioc'ipancn начнет привозить

Увидел свет 4-й выпуск ли
цом чая. делая вид, что ты  теоатуоно-краеведческого жур-
ничего больше не хочеш ь, нала «Томская старина». На Д™ вместе с женой и. похоже, 
можно было умять вазочку- его страницах читатели ветре- па ка и-ннои машине заехал по- гуманнтарнукг помощь, 
другую хлеба... тят интересные материалы на-

ших известных краеведов 3.
В  «емидесятых — начале Майданюка, В. Суздальского,

восьмидесятых, очевидно, А. Казачкова, С; Вавилова, 11
цену на хлеб можно было Дмитриенко и других авторов,
поднять безоолезненво, по Объем этого издания значи- 
кранией мере раз в  пять, тельно больше предыдущих но-
Это не было сделано, ско- В КОНЦЕ ИЮНЯ В МОСКВЕ состоится
рее всего, по политическим влилась газета томских писате Регпубликянгкой пяптии Рпппии
мотивам из-за боязни не- лей «Сибирские Афины». Сре- ВеспуОлика1Шкад партии России,
могивам, из за  иоиани не ,.птг>пг,н пигятели А Ка- Томское отделение РПРФ начало подго- 
гативного общественного ди авторов писатели А. lya съезду Пеоейля от япко выпч-
мвения, И появились дикие занцев и Б. Климычев, Л. Гар- ^тиенин. п  нонвилнсь дикие рубан В Макшеев женнои политическои конфронтации к
явления: хлебом стали iKop- тунг и А. руоан, а .  дыкшеев ^  паботе в п о Т п е п ж к у  n o rМИТЬ свиней мальчишки И А. Крылов. КОНСТРУКТИВНОЙ раооте в поддержку рос-
м ь с ин и, мал чи кл ;журмл поступил в прода- сииских реформ, томские республиканцы

жу в киоски «Союзпечати» и на своем собрании, которое состоится 11

выплачивать деньги,, мол, мы 
тут ни при чем. По одному 
заявлению суд уже вынес ре
шение взыскать 2.500 рублей в 
пользу истца на том основа
нии. что лотерейки распростра- 
ня.'шсь представителями Сбер
банка.

От кон(|)ронта1(ии -  к работе

пинали булки, как футболь
ный мяч. магазин «Букинист». июня в 17 часов в зале заседаний горсо

вета, планируют обсудить программные и 
уставные материалы, разработанные к III 
съезду, выбрать делегатов, окончательно 
определить свою' ' позицию в отношении 
референдума по вопросам собственности 
на землю, по проекту Конституции, 

Небезьгнтересным ожидается обсужде
ние политической и идеологической дея
тельности Томского отделения РПРФ.

Но. именно теперь, когда 
общественное мнение нака
лено до предела, власти до
зволили отпустить цену на 
хлеб окончательно. Непо
нятный и непредсказуемый 
Шаг, когда правительство не 
имеет поддержки, когда 
идет сбор подписей для то
го, чтобы провести референ
дум об отставке Президен
та... Дотировать цену хле
ба, конечно, стоит больших 
денег, ио, может быть, все- 
таки меньших, чем будет 
стоить новый референдум 
или новая смена власти. А 
предположить, за что ста
нут голосовать пенсионеры, 
половина пенсий которых 
теперь будет уходить' на 
хлеб, нетрудно.

Утверждать, что повыше
ние цены на хлеб в конеч
ном итоге снова приведет к 
власти последователей ком
партии или сторонников 
диктатуры, я бы не риск
нул, но и исключить это 
нельзя. Вот почему мне 
трудно понять спокойствие, 
с которым власти решились 
до ■ конца отпустить цену на 
Самый главный продукт. 
Ведь рассчитывать на . то, 
что люди станут есть мень
ше хлеба, по меньшей мере 
наивно. Все. что может за

в жалпбг1Х, он «постоянно на- 
|)улкк-1 у1вержде11иые планом 
границы участка».

А особенно досаждает В. М. 
Петров своему блнжайше.чу 
соседу, постоянно ра.зрушая до
рогу к сопредельному участку, 

КОНЕЧНО, МАСШТАБЫ У То траншею поперек ' выроет, 
В- М. ПЕТРОВА, состоящего то каменный затор на п у т и

Захватчик
местного

значения
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ДВА ЧЕЛОВЕКА ПОГИБЛИ
в  РЕЗУЛЬТАТЕ ДОРОЖНОГО ПРОИСШЕСТВИЯ, слу
чившегося в субботу, 23 мая. в Кожевниковском районе.

После гулянки, уже в девятом часу вечера, пятеро жи
телей села Воронова, не совсем трезвые, загрузились в 
автомобиль УАЗ, владелец которого на этот раз решил 
ехать пассажиром. За рулем был его друг, тоже подвы
пивший. В двух километрах от деревни Теки водитель 
не справился с управлением, и машина . опрокинулась. 
Хозяин машины и его друт, сидевший за' рулем, — им 
обоим было около тридцати лет, — погибли. Остальные 
пассажиры доставлены в больницу в тяжелом состоянии.

Работников ГАИ беспокоит то, что, несмотря на часто 
происходящие такие вот скорбные случаи, к пьяным 
за рулем техники в селах относятся терпимо, это там — 
вполне привычное явление. Взывать к сознательности — 
дело неблагодарное, но уж слишком часто доходят из 
глубинки подобные страшные сообщения.

РАНО НЕ СПИТ ОХРАНА
МОЖНО СКАЗАТЬ, ЧТО ЭТО СЛУЧИЛОСЬ средь 

бела дня, В июньский вечер — в 21.00 — рабочий ТЭМЗа 
С. перекинул через .забор родного предприятия 9 отбой
ных молотков на сумму 18 тысяч рублей. За что и был 
задержан работниками охраны. Сейчас идет следствие, 
оно и установит, для каких таких нужд решил С. раз
житься подобным товаром — в хозяйстве отбойный мо
лоток не очень-то применишь.

Выпуск подготовили: Я- 8ар-
мепить «го, стоит дороже, членом садоводческого товари- возведет, А на этом сыимке кентнн, ,3. Куницына, Е. Лиси-

шества «Писарепское». не гло- закапывает В, М, Петров по цын, В. Марьин. Е. Сидорович, 
бальные: размеры соседних всей трассе алтамоби..1ьные um Э. Стойлов, Е. Фролов. О. Чай-
участкои .малы. Но.-как пишут ны нее на гой же дороге. конская, Н. Шеремет.

Да и, заменит ли?...

Соломон ВЫГОН.

НОВОСТИ •  ПРОБЛЕМЫ •  ПРОИСШЕСТВИЯ •  БЫТ

21-33-58 ;
21-36-44 ;
21-48-85.

Открывая пресс-конферен-- 
цию в минувшую пятницу, совет
ник главы администрации области 
Н.С.Кречетова представила ее 
участников: заместителя главы 
администрации В.А.Бауэра, глав
ного консультанта по вопросам 
социальной политики А.В.Винар- 
ского. председателя комитета со- 
циальн’ой помощ и семье 
Л.Е.Эфтимович. Тема встречи -  
социальная политика, социальная 
защита населения.

В своем вступительном слове 
В.А.Бауэр заметил, что сфера эта 
наиболее уязвима и требует зна
чительных усилий. Областная ад
министрация предпринимает их. 
Серьезное внимание уделяется 
научно-образовательному комп
лексу. К сожалению, принятие 
правительственного постановле
ния на этот счет затягивается. 
Это связано и со сложностью 
проблемы, и с консерватизмом 
аппарата правительства. По мне
нию В.А.Бауэра, научный потен
циал Томска заслуживает лучшей 
участи, и в пересчете на его со
держание требуется 960 млн. 
рублей.

-  Мы ведем борьбу за право 
владения этой суммой из кабине
та главы администрации, -  уточ
нил заместитель главы 
администрации.

Это связано с тем, что в цент
ре, выделяя средства на содер
жание науки и вузов, не 
учитывают местной инфраструк
туры, и все тяготы по ее развитию 
ложатся на плечи областного Со
вета.

Как стало ясно из дальнейше
го разговора, область добивается 
изменения соотношения в нало
говой политике, чтобы значитель
ная часть средств оставалась в 
местном бюджете для развития 
научного комплекса. Получена

поддержка в различных мини
стерствах и ведомствах на этот 
счет, кроме Министерства финан
сов. Для решения вопроса пред
ставители областной
администрации добиваются 
встречи у Е.Т.Гайдара. Дилемма 
такова: либо решение вопроса, 
как предлагают томичи, либо воз
вращение к дотациям, к выклян
чиванию средств из 
республиканского бюджета.

А.В.Винарский, говоря о ком
плексе социальных проблем, 
уточнил, что прежде концепции 
социальной защиты в области не 
существовало. Она окончательно 
сформируется после предстоя
щей встречи с главами адинистра- 
ций районов. Стратегия ее 
состоит в том, чтобы создать 
льготные условия группе граж
дан, наиболее не защищенных 
перед лицом рыночных преобра
зований, а также сформировать 
скорую и эффективную социаль
ную помощь. Подобная помощь 
создается на переходный пери
од, когда существует некий раз
рыв между изданием указов и 
нормативных актов и их реализа
цией на правительственном уров- 
не. Сейчас именно такая 
ситуация, когда, скажем, цены на 
энергоносители отпущены, а уп
реждающего повышения зарпла
ты и выплат не произошло.

Разработан фонд социальной 
защиты, куда направляются дохо
ды от приватизации, переоценки 
товаров, добровольные взносы. 
Но средств этих, к сожалению, 
недостаточно, и проблема финан
сирования стоит остро.

Тем не менее, по мнению 
А.В.Винарского, если говорить в 
целом о системе социальной за
щиты в России, "то она даже 
очень ничего". Цены возросли в 
среднем в 4.6 раза, а пенсии и

пособия -  в 6,9 раза.
Л.Е.Эфтимович рассказала о 

назначении нового комитета со
циальной помощи семье. Он бу
дет заниматься проблемами ме
дико-социального, социально- 
экономического, психолого-пе
дагогического плана. Предпола
гается бесплатное оздоровление 
детей, оказание помощи детям, 
больным лейкозом, диабетом, за
бота о беременных женщинах. 
Особое внимание -  оказаницме- 
ди ко- генетической помощи 
семье.

Людмила Евгеньевна под
робно остановилась, на летнем 
отдыхе детей. Предполагается, 
что в лагерях отдыха за лето по
бывают 14 тысяч детей. При сто
имости путевок в 4—5 тысяч 
рублей для родителей они обой
дутся в 200-400 рублей. Отсутст
вие информации и отч'асти 
непривлекательная организация 
досуга в лагерях сказываются, на 
том, что даже на предприятиях, 
где путевки бесплатные, они не 
ра.збираются.

В заключение В.А.Бауэр пе
речислил те направления, по ко
торым ведется организация 
социальной защиты; создается 
банк данных по социально неза
щищенным категориям, ведется 
расчет потребительского бюдже
та, определяется уровень защи
щенности малоимущих,
возможность обеспечения через 
специальные магазины. Из фон
дов социальной защиты уже из- 
расходов'ацо 30 млн.рублей. Что 
касается сферы здравоохране
ния и вузов, то предусматривают- 
ся элементы птгатного 
здравоохранения и обучения, 
возможно сокращение наборов в 
вузы.

Н. БЫСТРОВА

ВЫБОР ВЕРСПЕКТИВЫ
Чаинский леспромхоз никогда не был среди отста

ющих предприятий отрасли. И сегодня дАла идут 
неплохо по ясем .>оснояным показателям. Однако в 
этом коллективе всерьез заговорили о приватизации, 
о выкупе производственных фондов. Что помешало 
жить "по старым правилам" и подтолкнуло по 
собственной инициативе искать счастья на "рельсах 
рынка"!

Об этом мы и ведем разговор с директором 
леспромхоза Борисом Николаевичем КРИВЦОВЫМ.

-  Борис Николаевич, го 
ворят, от добра добра не 
ищут. У ваших рабочих пока 
нет жалоб на зарплату, кое- 
кто даже им завидует. Вро
де, и банкротство не грозит. 
Но через районную  газету, 
на собраниях вы повели на
стойчивую пропаганду при
ватизации в леспромхозе.
-  Да мы уже опоздали. Если 

бы мы до 91-го года перешли на 
аренду с выкупом, то уже без ос
ложнений имущество леспром
хоза было бы собственностью 
коллектива, с персональной до
лей каждого на 12-13 тысяч руб
лей. Причем без каких-либо 
отчислений из зарплаты, а за 
счет прибыли, регодня надо пла
тить и за то, что приобретено по 
новым, бешеным, ценам. Этот 
"поезд" ушел, унеся весомые 
выгоды. Теперь не опоздать бы 
на "поезд" приватизации. Прове
дя ее до нынешнего июля, внеся 
частную долю в выкупной фонд 
по 5 тысяч рублей, коллектив 
еще сможет стать собственни
ком производственных фондов. 
Иначе приватизация станет нам 
просто не по карману, и придет
ся надеяться на "дядю" со сто
роны.

— Поддержал ли кол лек
тив эту идею?
— Ради этого мы и повели 

разъяснительную работу. И на
ходим ответную поддержку. Бо
лее половины работающих уже 
подали заявления. Надеемся, 
что за ними пойдут остальные. 
Убедительным аргументом явля
ется ф инансовое здоровье 
предприятия. Последние три го
да мы не получали ни рубля дота
ции, развивались только за счет 
собственной прибыли. При этом 
на конец прошлого года имели 
неиспользованной прибыли на 
тысячу остаточной стоимости 
средств производства по 459 
рублей. Будь рабочие собствен
никами, они могли получить ди

виденды в размере 45,9 проц. ' 
вклада. Тут наглядно видно, куда 
выгодней деньги вложить -  в 
родное предприятие или на 
сберкнижку.

-  А  не ударит ли новый 
собственник по интересам 
пенсионеров, не ослабнет 
ли ваша сильная прежде 
социальная сфера?
-  Наоборот. Получив конт

рольный пакет акций, сам кол
лектив сможет решать, что 
строить, какие льготы ввести или 
сохранить. На профсоюзной 
конференции леспромхоза при
няли решение об использовании 
10 процентов прибыли 1992 года 
и 50 процентов фондов предпри
ятия, оставшихся на конец прот 
шлого года. Утверждено 
положение о распределении 
этого фонда на лицевые счета не 
только работающих, но и пенсио
неров, доля которых составит 30 
процентов от доли работающих. 
Есть четкая градация по трудо
вому вкладу каждого. Разрабо
таны эконом ические  меры 
ответственности за наносимый 
прогульщиками ущерб. Словом, 
имеется механизм приватиза
ции, который доводим до созна
ния каждого,

-  Значит, процесс по
шел? И нет препятствий?
-  Если бы так гладко было, 

как на бумаге. В жизни и "бога
тые тоже плачут". Первый удар 
нашим планам наносят несостоя
тельные партнеры. К примеру, 
Могочинский лесозавод, куда 
поставляем с Обского ЛЗП круг
лый лес. с ноября прошлого года 
не оплатил за поставки. Лишь на 
треть рассчита,зся Томский ЛПК. 
Вынуждают нас на зарплату 
брать кредиты при разоритель
ных 53 процентах. Этот процент 
просто.сьест наши прибыли. Де
нег вроде много, но их нет в кар
мане, они у должников, которые 
не платят сами и нас в должники 
загоняют. Такое вот партнерство

может сгубить рыночные отно
шения на корню.

-- О днако не так просто 
изменить психологию работ
ника, если только поделить 
готовенькое добро  и счи
тать в уме дивиденды. Их 
еще заработать надо. П ро
снется ли чувство хозяина в 
работе каж дого  лесозагото
вителя? Что нового родите» 
завтра в организации ж изни  
вашего больш ого леспром
хоза?
-  Это главный вопрос. Деся

тилетия мы жили по "расписа
нию" сверху: что почем
продавать, какую зарплату пла
тить, сколько тратить и на что, 
выпрашивать лишний рубль, -да
же если сам его заработал. Руби 
лес и круглым бревном гони. Те
перь надо учиться на суровых 
уроках рынка самому "делать" 
благополучие личное и коллек
тивное. Наконец, и у руководст-, 
ва исчезла иллюзия, что рынок -  
лишь очередное поветрие "в 
верхах". Убедились, что нельзя 
медлить с приватизацией. Ко
нечно, в нашем производстве не 
выкрутишься куплей-перепрода
жей, капитал придется созда
вать ростом выпуска нужных 
людям товаров, выгодных для 
нас. Заняться более глубокой 
переработкой древесины самим: / 
Уже начали реконструкцию сто
лярного цеха в Обском, откроем 
здесь два пилорамных потока. 
Будем обрастать небольшими 
артельками, кооперативами, се
мейными производственными 
подразделениями. Есть желаю
щие открыть мини-цех по выпу
ску арболита из опилок и 
отходов. Чтоб не только "ко
сить" лес, но и сполна, с выгодой 
брать его ценности. Пробуждать 
мастеровитость людей, их жела
ние руки приложить к делу.

— И это доходит до 
сознания людей?
-- Может, не до всех, но 

оживление в коллективе замет
но. Заговорили о делах "своего 
дома", а не о том, чего ждать от 
правительства, которое примет 
волшебное решение -  и сразу 
будет изобилие. Дошло, чтр ра
ботать надо "для себя", жить на 
"мои" средства, тогда и у всех; 
прибавится.

-  В чем я и желаю  вам 
успеха, Борис Николаевич,
-  Спасибо на добром слове.

Вел беседу 
Я. ВАРКЕНТИН, ■ 

наш соб. корр .

ЧЕКИ НОВОГО ОБРАЗЦА
Постановлением П резидиума Верховного Совета России в хозяйственный оборот Ф едерации введен 

универсальный стандартизированный чек нового образца. В Томской области уж е  получены такие чеки и 
вводятся в обращ ение с ию ня 1992 года.

На вопросы нашего корреспондента о  правилах пользования чеками отвечает начальник Главного 
управления Ц ентрального банка России по Томской области А.И.ДРУЖКОВ.

-  Где и для каких расчетов м огут быть
использованы чеки?
-  Для расчетов за любые виды товаров и оказа

ние услуг в любых организациях, учреждениях и на 
предприятиях любых форм собственности.

Использование чеков распространяется как на 
физические, так и на юридические лица.

-  На ка кую  сумм у м ожет быть выписан
чек?
- Не менее чем на 500 рублей,на физических лиц 

и не менее 1000 рублей — на юридических лиц.
Действие этих правил распространяется на че

ки, имеющие на лицевой стороне обозначения "Рос
сия" и две продольные линии, обозначающие 
кроссировку.

-  Где м о ж н о  получить чеки?
-  Они выдаются всеми кредитными учреждени

ями России. Чек является именным денежным до
кументом и выдается учреждениями банков за счет 
средств, хранящихся на счете клиента. Для получе
ния чека в учреждении банка открывается депозит
ный счет на любую сумму, но в пределах остатка 
средств на счете. При этом физическому лицу депо
зитный счет может быть открыт путем внесения на
личных денег. '

-  Какие условия приобретения товара по

чеку?
— Чекодатель должен иметь вместе с чеком че

ковую карточку и паспорт. После определения сум
мы платежа покупатель должен в присутствии 
торгового работника заполнить остальные реквизи
ты чека. Подпись в чеке проставляется в момент 
совершения покупки.

Все операции по чекам совершаются в безна
личном порядке, остаток неиспользованных 
средств по чеку перечисляется на депозитный чек 
чекодателя.

Торговое предприятие обязано в десятиднев
ный срок сдать чек в обслуживающее учреокдение 
банка для зачисления средств на счет.

-  А если чек утерян?
-  Учреждение банка не несет за это ответствен

ности. Неиспользованные и испорченные чеки 
предьявляются влэдельцем в учреждение,банка, 
где они были выданы.

— А зачем нуж ны  эти чеки?.
“ Это для нашей страны новинка, а почти во всем 

мире чеки стали обычной формой любых расчетов.
Для России в настоящее время введение чеков 

позволит компенсировать недостаток денежных ' 
знаков, кроме того, хранить их более надежно и 
удобно.
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ДЕЛОВЫЕ КОНТАКТЫ
BUSINESS CONNECTIONS 

LES CONTACTS D' AFFAIRES
_____________________________SACHKONTAKTE______

Долгие годы Колаашевб было «дннственным городом 
на 1севере Томской области. Позднее у  него появились 
«коллеги»: Стрежевой, Кедровый, рожденные после неф
тяного бума в  Западной Сибири. Нефть задела своим 
крылом из («черного золота»' и небольшой деревянный 
город — в нем появился современный микрорайон «Гео
лог» из пятиэтаж»'.<л: стандартных домов, его улицы по
крыл асфальт, а перевозят колпашевцея обычные, как и 
во всех городах, автобусы. Правда, здесь нет ни трамва
ев, ИИ троллейбусов. И .еще многого нет. В  последние же 
годы перестройки проблем еще прибавилось: они выпи
рают со (всех сторон, как шило из мешка, и поэтому 
наш разговор е заместителем председателя малого Со
вета народных депутатов г. Колпашева А. Н. БЕРЕЗИ
НЫМ большей (частые шел вокруг проблем, которые на
до бы решать, да никто не знает, как это можно сделать.

— Сейчас у нас одна на 
всех забота — как выжить 
в сложившихся условиях. 
Положение во многих отрас
лях на грани развала. Нач
нем с самого насущного, на
пример, молока. Производ
ство и сбыт его диктует по
купательная способность 
населения, а средний зара
боток у нас, несмотря на 
то, что мы приравнены к 
районам Крайнего Севера, 
ниже, чем в среднем по 
России. А раз покупатель
ная способность у населе*- 
ния низка, соответствен»'о, 
и реализация сельхозпро
дуктов ограничена, что при
водит к затовариванию пред
приятий, перерабатьшаю- 
щих молоко и мясо. Колпа- 
шевский комбинат просто 
не принимает основную мас
су жцвотнЬводческой про
дукции на месте, а старает
ся подешевле закупить в 
южных районах нашей об
ласти, в Кемеровской обла
сти, Алтайском крае. Такие 
закупки практиковались, 
пока стояла зимняя дорога. 
Но ведь много покупать на 
стороне тоже непросто, и в 
итоге мощности мясокомби
ната простаивают незагру
женными. Убойный цех 
скота вообще остановлен. 
То же самое на гормолзаво- 
де. Он закупал молоко толь
ко на правобережье — в 
опытно - производственном 
хозяйстве, в Новоселове и 
Тогуре (местный совхоз те
перь превращен в акцио
нерное общество). А те хо
зяйства, что находятся на 
левом берегу Оби, сдают 
молоко на местные мелкие 
маслозаводы. Часть сдают 
только на переработку, а 
затем забирают продукцию 
и реализуют сами.

— Надо думать, что по
вышение цен на энергоно

сители еще более ослабит 
и так не очень-то эко
номически сильные хозяй
ства, находящиеся на тер- 
ркЩгории, приравненной к 
Крайнему Северу?

— Резкое удорожание 
сельхозтехники ставит сель
хозпроизводителей на грань 
катастрофы. Тем более на
ших фермеров. В районе их 
официально 35, но действи
тельно фермерской дея
тельностью занимаются 
единицы.

мизерная. Правительство 
приняло решение на полго
да раньше ввести в дейст
вие Закон о страховой ме
дицине. Но пока район наш 
к этому не готов. Нужна 
большая подготовительная 
работа и в самой области. 
Для страховой медицины 
н|)'жвн пак1ет докумен)гов, 
нужно подвести законода
тельную базу. Мы же в рай
онах в этой ситуации ока
зываемся в  подвешенном 
состоянии. А разве нормаль
но, что директора школ по
лучают сегодня на 30 про
центов ' меньше рядовых 
учителей? Как быть?

— В  Томске миллионные 
средства стали поступать в 
бюджет от приватизации 
объектов торговли, общест
венного питания и бытово
го обслуживания. Вы не 
пытались провести аукцио
ны?

— Приватизация, в луч
шем случае, даст разовое 
вливание в бюджет, разовый 
вклад. Мы же настолько за
висимы от централизован-

— За счет чего вы полу
чаете свои доходы?

— За счет налоговых по
ступлений. Мы приняли 
часть новых сборов и нало
гов Но уже заранее знае.м, 
что фактического поступле
ния в бюджет не будет, так 
как система сбора не отра
ботана, то есть сама зако
нодательная часть. Есть 
много возможностей уйти от 
уплаты налогов. Коммерче
ские структуры закупают 
часть товаров за наличный 
расчет, и налоговая инспек
ция в этом случае не может 
их контролировать. В  итоге 
поступления от налогов не 
увеличиваются.

Вторая причина — непла
тежеспособность большинст
ва предприятий. И в про
мышленности, и в сельском 
хозяйстве они находятся на 
картотеке.

— Все это не может не 
сказаться на социальном 
развитии города и района.

— С уменьшением дохо
дов оказывается, что пред
приятия не могут содер- 
(Жат(ь объекты социальной 
сферы. У нас уже закры
лось больше десятка до
школьных учреждений.
Остро встал вопрос о ремон
те ' объектов здравоохране
ния, народного образова
ния, ' культуры. Для подго
товки их к зиме как-то бу
дем находить средства. В

интеллектуального потен
циала. А значит, и не будет 
надежды на повышение 
жизненного уровня общест
ва. Ведь без научно-техни
ческого прогресса проблему 
решить невозможно.

— Выходит, вы сидите и 
ждете, когда в  экономику 
вашего северного района 
начнутся централизованные 
«вливания»?

— Силь«о-то мы на пра
вительство не надеемся. Но 
и наши возможности огра
ничены. Ведь привлечение 
промышленных предприя
тий к решению местных 
проблем, как это было, се
годня не принесет эффекта. 
От приватизации тоже ждать 
нечего, так как нам прода
вать мало что найдется. 
Программа приватизации со
ставляется, и в ближайшее 
время мы утвердим ее. Да 
и «вторичного» эффекта, ко
гда на базе приватизирован
ного объекта развернется 
какое-то производство то
варов народного потребле
ния, нам ожидать тоже тру
дно. Приобретать объекты 
будут предприниматели, а 
они неохотно организуют 
производство товаров. Они 
больше интересуются тор
говлей, а это перепрода
жа уже произведенного.

— Странно, что на зда
нии, в котором размещают
ся и администрация, и го
родской Совет народных ,де-

ЯРИтНЕИНЫЙ к КРАЙНЕМУ

СЕВЕРУ...

Ко м м е р ч е с к и е

ВЕСТИ

Правда, несмотря на труд
ности, пока резкого сокра
щения скота у нас нет. Хо
тя только за комбикорма 
совхозы задолжали 7 мил
лионов рублей.

— Анатолий Никифоро
вич, краски, которыми вы 
обрисовали положение сель
ского хозяйства у вас, до
вольно мрачны. Л как чув
ствует себя в целом эконо
мика района?

— Обеспеченность бюдже
та за счет поступлений по 
налогам не превышает 35— 
36 процентов. Это с начала 
года. Пока отчисления в 
бюджет не будут покрывать 
действительные потребно
сти района, нам одним из 
этого кризиса не выйти. 
Всем известно, что у вра
чей, у работников народно
го образования зарплата

ГОТОВЬТЕ
ИДЕИ

ных «вливаний», что без 
пересмотра правиИгельсггвом 
проводимой экономической 
политики такие регионы, 
как наш, просто не выжи
вут.

— Трудно, наверное, вам 
работать с таким настроени
ем. Прямо безысходностью 
веет от ваших слов.

— Нет, я вижу, что надо 
делать. Прежде всего, надо 
пересмотреть сам механизм 
формирования бюджета, то 
есть проценты отчисления 
от налоговых поступлений. 
В первом квартале у нас 
планировалось доходов 18 
миллионов рублей. А превы
шение расходов над дохо
дами в том же первом квар
тале оказалось... 24 миллио
на. Это все плановые цифры. 
Фактически же разрыв ока
зался еще большим.

бюджете на эти цели их 
нет! Будем, как говорится, 
«выскребать по сусекам» — 
у  одних возьмем, другим от
дадим. Но ведь это не выход 
из положения. Всем понят
но, что если государство не 
будет вкладывать центра
лизованные средства в на
уку, культуру, образование 
народа — начнутся деграда
ция общества, потеря его

путатов, до сих пор сохра
нилась вывеска («Исполни
тельный комитет Колпашев- 
ского городского Совета...». 
Что это? В  Колпашеве все 
еще приглядываются к но
вой форме управления тер
риториями? Во всяком слу
чае, это говорит о равноду
шии.

—От нас очень мало зави
сит. Оставили нас, как маль

чиков для битья. У нас в рай 
оне 54 тысячи человек на
селения, и почти одна треть 
из них пенсионеры и вете
раны, еще 13 тысяч школь
ников.

Лично я считаю, что в 
создавшихся условиях, то 
есть в пределах наших воз
можностей, главная наша 
забота — не допустить рез
кого снижения жизненного 
уровня людей и сохранить 
рабочие места на действую
щих предприятиях. Важно 
также не допустить разва
ла сельского хозяйства. Как 
это обеспечить конкретно 
я не отвечу. Если бы у нас 
были средства! Но их нет. И 
область нам не может по 
мочь. Ведь даже правитель
ство России планирует бюд
жет лишь по кварталам.

Для районов, приравнен
ных к местностям Крайнего 
Севера, необходим досроч
ный завоз промышленных и 
продовольственных товаров, 
а правительством до сих пор 
не решено о льготном кре
дитовании на эти цели. 
На недавнем Съезде реши
ли давать кредиты под 10 
процентов, а фактически с 
23 повысили сразу до 53 
процентов. В Колпашево 
кредитных ресурсов пока 
поступило 83 миллиона руб 
лей. Но мы не знаем зав
трашние цены, поэтому тру
дно сказать, сколько нам 
потребуется. Вопросы же, 
связанные с Крайним Севе
ром, надо решать быстро. 
Только для того, чтобы на 
шим учителям выдать до 
начала месяца зарплату и 
отпускные, требовалось поч
ти 7 миллионов рублей. Де
нег же к началу месяца у 
нас не было. Поэтому мож
но понять наше настроение.

А новые цены на энерго
носители? Для Колпашева, 
например, нужен, и причем 
срочно, газопровод. Дюкер 
для него через Обь уложен, 
но надо проложить еще 16 
километров труб. Денег на 
это у Колпашева нет. Об 
ласть не может дать их. 
Предприятия на картотеке. 
Так что нам в одиночку все 
нахлынувшие проблемы не 
решить. Нам как-то надо 
объединять усилия.

Беседовал 
Петр КОЛОТОВКИН.

НАШ КОММЕНТАРИИ. Как видим, у 
малого Совета народных депутатов нет 
программы выхода из экономического ту
пика. Здесь не скрывают, что ждут цен
трализованных «вливаний», как это прак
тиковалось в  прежние времена. Если су
дить по ‘Сложившейся в России ситуации, 
этих |«вливаний» еще долго не дождутся.

В  народе говорится «под лежачий ка

мень и вода не течет». Ведь есть с кого 
брать (Пример. Томская область вошла в 
содружество сибирских областей, объеди
няют свои усилия промышленные кол
лективы Томской, Кемеровской областей 
и Алтайского края. Может быть, и городу 
Колпашеву Надо попытаться найти себе 
надежных партнеров, но уже внутри об
ласти.

Начальник отдела Комитета по внешнеэкономичес
ким связям областной администрации Н. Н. Косолапов 
рассказал, что в начале второй  ̂декады июня в Москву 
прибывает делегация из Бельгии во главе с губернато
ром провинции Фландрии. В  ее составе 17 человек, в 
числе которых эксперты по переработкам нефти и леса, 
по сельскому хозяйству, науке и образовательному ком
плексу.

Из Москвы делегация направится в Томскую область 
для установления прямой связи с губернатором — гйавой

администрации В. М. Крессом. Она продолжит работу, 
начатую во время первого визита в апреле этого года. 
Весной были заключены договоры-намерения с админист
рацией области и различными томскими предприятия
ми. Теперь эксперты заключат уже деловые контракты 
по сотрудничеству. Будут знакомиться с проектами, а с 
их авторами пройдут специальные встречи. Так что ш ли-' 
те проекты и звоните по тел. 21-32-56 и 22-40-43.

К. ПЕТРОВ.

ЗАЧЕМ НАГЛЯДНАЯ АГИТАЦИЯ?
Не раз уже говорилось в печати о том 

плачевном с<^стоянии, в  котором находят
ся (Многие здания областного центра. При 
желании мож(Но еще раз упомянуть о зда
нии бывшего Томского райкома КПСС, где 
весенние воды размыли фасад, в  резуль
тате чего отвалились Большие куски шту
катурки. Только совершенно равнодушный 
не заметит, что рушится Набережная реки 
УшайК'И, а  это, кстати, чревато непредска
зуемыми последствиями для «Белого до
ма».

Но сегодня хотелось бы обратить внима
ние читателей и властей на состояние то
го, что в прошлом называлось «наглядной 

агитацией».

На здании, тде расположено областное 
управление существенного питания, уста
новлен лозунг «Слава труДу». Слово«труд» 
завалилось и держится на честном слове. 
В  Лениноком районе, около остановки 
«Переулок 1905 года» зияет пустыми рама
ми бывший стенд района. На нем только 
изейражение Ленина. В  СоветокОм ~  в за 
пущенном состоянии стенд победителей 
социалистического соревнования. Не луч
ше 1ВЫЙЛЯДИТ подобный стенд бывших пе
редовиков г. Томска. На здании педагоги- 
чеоко(го института красуется лозунг «Сла
ва Ленинскому комсомолу», хотя самого 
комсомола уже нет.

На отдельных предприятиях наглядная 
агитация вообще «доперестроечная». Есть 
стенды ■«Комсомольский прожектор», «На
родный контроль». Правда, можно увидеть 
и неоновые «вечные» ло-зунги. «Слава ра
бочему (классу» — на корпусе электротех
нического завода, «Слава советскому на- 
роду» — над Ленинским (райисполкомом.

Вошшкает вопрос: а нужна ли нам вооб
ще нагШидная ах’итация? В  старом смысле 
этого слова — нет, разумеется. В новом же 
понимании наглядная агитация может со
служить неплохую службу рынку. Для 
этого не грех посмотреть на то. как это де
лается в  странах, где рыночные отноше

ния вовсю действуют. Там наПлядной аги
тацией служит (реклама, которую справед
ливо считают двигателем прогресса. Не
плохо было бы на пустующих стендах 
разместить информацию о дележ предпри
ятий, фирм, ассоциаций, преуспевающих 
в новых УОЛ!овия!х хозяйствования. Усло- 
1ВИЯ размещения такой информации следу
ет, конечно, хорошо продумать.

Полагаю, что советские органы областно
го центра, при всей их занятости, могут 
рассмотреть это предложение. Они — хо
зяева в городе, и от них зависит, каким 
будет облик Томска.

Г. ИВАНОВ,
инженер.
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СоцкВАьной важности!

Отмахнемся 
от жалоб,

ОСТАВИМ БЕЗЗАЩИТНЫХ ЛЮДЕЙ ОДИН НА ОДИН 
С БЕДОЙ ИЛИ БУДЕМ ПОМОГАТЬ ИМ СЛОВОМ, СО
ВЕТОМ И ДЕЛОМ В  ИХ НЕРАВНОЙ ТЯЖ БЕ С ВЕ
ДОМСТВАМИ?

Другие сегодня времена, и к старым проблемам при
бавились ̂ новые. Но все равно у людей остаются все те 
же житейские заботы: отремонтировать жилье, канали
зацию, добиться, чтобы зимой не замерзнуть в доме, не 
остаться без воды в благоустроенной квартире. Одни, 
имея силы и средства, решают эти проблемы сами. Дру
гие, не имея ни того, ни другого, вынуждены обра
щаться в органы власти, к руководителям предприятий 
и организаций, надеясь на понимание и помощь.

Вероятно, после завершения приватизации жилья, 
коммунального хозяйства, других социальных сфер, зна
чительно снизится и число обращений в инстанции: 
все придется решать самому на основе договоров. Но во- 
первых, когда это будет, а во-вторых, Ж(ить надо сейчас, 
помощь требуется самая срочная, неотложная...

Между тем уже сегодня некоторые руководители 
предприятий перестали замечать жалобы и заявления, 
письма томичей, не принимают конкретных, .мер по ки.м.

Ситуация складывается парадоксальная. Люди обра
щаются в органы власти за по.мощью в решении своих 
срочных дел. Их письма переправляются руководителям 
для исполненияг А те — хотят исполнят, а могут и по- 
волокитить. Существовал Указ Президиума Верховного 
Совета СССР от 4 марта 1980 года «О порядке рассмот
рения предложений, заявлений и жалоб граждан», В  не,м 
говорилось о привлечении к ответственности в соответ
ствии с законодательством, а в обязанность прокуратуры 
вменялось осуществление надзора за точным и единооб
разным исполнением Указа. Сегодня СССР нет. Но нет 
пока и соответствующего российского закона. Законода
тель обязан срочно найти выход...

И вот, например, руководители Томского электролам
пового завода уже в течение четырех месяцев не дают 
ответа на заявление Л. А. Ступаковой, которая просит 
о переселении из ветхого жилья. Руководство приборно
го завода еще 30 апреля былО' обязано сообщить о завер
шении ремонта квартиры В. И. Рига. Но, как говорится, 
ни ответа, ни привета. ,

К счастью, есть еще немало руководителей, которые 
близко к сердцу принимают нужды людей. Так, оба 
письма, направленных администрацией города на ТЭМЗ, 
были рассмотрены и исполнены в двухнедельный срок. 
Внимательно относятся к жалобам граждан в управле
нии здравоохранения, гороно, администрации Томска.

Показательна и .статистика. Если в первом квартале 
минувшего года в горисполком поступило 243 письма, то 
нынче — 143. Это обстоятельство требует специального 
анализа. Наверное, одна из причин снижения количест
ва жалоб состоит в том, что люди пытаются сами ре
шить свои проблемы, не надеясь ни на кого. Но есть и 
другая причина: сколько ни обращайся — бесполезно. 
Снизилась дисциплина и в органах исполнительнрй вла
сти: в прошлом году в срок было не рассмотрено одно 
заявление, в этом — лишь 87 из 143 рассмотрено.

Зададим себе вопрос, а хорошо ли, что люди переста
ют обращаться в органы власти? Это ведь и недоверие 
ей. А если рассматривать письма, как сигналы неблаго
получия, информацию для выработки перспективных 
решений? Это, наконец, элемент обратной связи для кор
ректировки принятых ранее решений. К сожалению, из- 
за всеобщего дефицита, развала прежних исполнитель
ных структур и неисполнительности, жалобы и заявле
ния людей не находят должного внимания и понимания, 
а это. порождает негативную реакцию, раздражение, по
рождает неуверенность в будущем.

Думается, что волокитчиков и бюрократов нужно все
гда отдавать, хотя бы на общественный суд, а кроме то
го, воздействовать на них экономическими мерами. Вот 
одна из многих вопиющих томских историй. Еще 19 сен
тября 1989 года 13 жильцов дома по ул. Студенческой, 
10-а, обратились в горисполком, сообщив, что жилье не 
готово к подключению тепла: система не проверена, «е 
герметизирована. Письмо направили в Кировский ПЖРТ 
для рассмотрения и принятия мер. 16 октября последо
вал ответ, что система работает удовлетворительно, а за
мена холодного и горячего водозабора будет осуществле
на силами треста в четвертом квартале, заметьте, того же, 
1989, года. И пошла писать губерния. 23 февраля, но уже 
1991 года из треста попросили разрешения передвинуть 
срок исполнения на третий. Далее... 26 марта 1992 года из 
ПЖРТ сообщили, что непременно заменят водозабор, но 
уже во втором квартале нынешнего года... И так три го
да идет неблаговидная игра на нервах людей, испыты
вается их долготерпение. Людей унижают отписками и 
пустыми обещаниями, пользуясь социальной беззащит
ностью, тем, что у них нет денег и средств все органи
зовать самим.

Говорят, сегодня другие времена, иная ситуация в об
ществе. А вот характер отношений между бесправными 
заявителями и монопольными ведомствами остается 
прежним. Самьш большим дефицитом остаются челове
ческое участие и сострадание. Мы не хотим понять, что 
просят не от хорошей жизни.

В. ЛОЛЕВ, 
начальник контрольного отдела 

администрации г. Томска.
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Не надо нагнетать страсти
Несколько раз внимательно леречигал статью бывшею начальника Томского УВД 

генерала-манора в отставке А. Г. Кучумова. Анатолий Георгиевич много лет прора
ботал в органах внутренних дел области, знает обстановку не понаслышке. Видна и 
его обеспокоенность процессами в обшестве, положеннем дел с преступностью. И, ра
зумеется, он не может быть равнодушным ко всему, что сегодня происходит в самих 
органах внутренних дел.

По многим затронутым им вопросам я разделяю его волнение и тревогу. И, ви
димо, эти чувства испытывают не только сотрудники ОВД, но и все жители Томска н 
области.

Поэтому, признавая, что общая тональность статьи вполне соответствует склады
вающейся ситуации и что в деятельности ОВД, к сожалению, имеется еще немало 
недостатков, которые изживаются гораздо, медленнее, чем нам хотелось бы, я все же 
решил ответить на .эту публикацию. Не для того, конечно, чтобы защищать «честь 
мундира», а из-за расхождений в оценке ряда фактов.

Прежде всего, вы,зы8зет про
тест утверждение, что главная 
причина складывающейся си
туации —- увольнение из ря
дов МИЛИЦИН профессионалов, 
н том числе полковников, от- 
служивши.х по 20 лет и более. 
Это обвинение не ново: были 
уже официальные жалобы гла
ве администрации области, и в 
МВД. да еще две анонимки в 
те же адреса. Одна написана 
от имени восьми уволенных из 
органов работников. Но, как 
ок,1.щлось, никто из них эту 
жалобу не яолпиеыиал.

По моему настоянию в Том
ске побывал представитель 
службы по работе с личным 
составом из МВД, проверяв
ший жалобы и анонимки. Ре
зультаты были доложены пред
ставителю Президента С. С. 
Сулакшину и главе админист
рации В. М. Крессу. С выво
дами проверки они согласи
лись. А вывод таков: все ос
вобождения от должности вы
званы интересами службы и 
проведены в соответствии с 
действующим законом и поло
жением о прохождении служ
бы в ОВД,

Некоторые из названных 
уволились по собственному 
желанию, хотя я был против 
их ухода, просил не делать 
поспешного шага.. Но они ре
ализовали свое законное право 
на увольнение по собственному 
желанию, впервые закреплен
ное для сотрудников Законбм 
о милиции в 1991 году. Так 
что нарушений здесь не было 
и, наверное, генерал Кучумов 
об этом знает.,-

В частности, пример уволь
нения начальника Верхнекет-

ского РОВД В. В. Лощинкнна, 
с которым мне поработать 
практически не удалось: почти 
сразу после моего назначения 
в Томск от него поступил ра
порт об увольнении из органов 
по состоянию здоровья, под
твержденный заключением во
енно-медицинской комиссии. И 
то лишь через месяц было ре
шено удовлетворить его прось
бу.

Не думаю, что и сам В. В. 
Лощинкин считает, что с ним 
поступили несправедливо. Вряд 
ли и для бывшего начальника 
было секретом, что, начиная с 
1986 года, тов. Лощинкин не
однократно о'бращался с прось
бой о переводе в другой рай
он, а в 1990 году — с прось
бой об увольнении по состоя
нию здоровья. Более того, 13 
июля А. Г. Кучумов утвердил 
заключение по проверке жалоб 
жителей Верхнекетского райо
на, где в отношении В. В. Ло- 
щинкина было записано; со
гласиться с его рапортом об 
увольнении на пенсию по дос
тигнутой выслуге .нет.

Критически оценено автором 
назначение на должность заме
стителя начальника Томского 
УВД В. О. Гречмана из Но
восибирской области. Как буд
то это уже само по себе ха
рактеризует человека не с луч
шей стороны. И далее Кучу
мов пишет: «В связи с кражей 
входных дверей в подъезде жи
лого дома я обращался лично 
к нему дважды. Мое заявление 
так и осталось незарегистриро
ванным. Двери не найдены...».

Отвечаю. Кража дверей зе- 
регистрирована, возбуждено 
уголовное дело. Ну а то, что 
двери не найдены, то н сам 
Кучумов отмечает, что не. все 
преступления раскрываются.

Не могу не остановиться и 
на таком предложении: «Есть, 
к сожалению, случаи назначе
ния на руководящие должно
сти лиц, ранее скомпрометиро
вавших себя». Думаю; подоб
ные утверждения должны быть 
конкретизированы. Всегда. Я 
никогда не отказывал товари
щу Кучумову во встрече. Го
тов к ней и впредь, если у не

го есть конкретные примеры.
'Хотелось бы разъяснить 

ряд позиций чисто профессио
нальных, дать оценки, которые 
не во всем сходятся с мнением 
Анатолия Георгиевича. Со
шлюсь на факты и статистику, 
которые мы имеем в резуль
тате работы УВД, а не на эмо
ции.

Действительно, идет серьез
ный рост преступлений. . Наи
большими темпами растут иму
щественные преступления: гра
бежи, кражи личного и госу
дарственного имущества. Чаще 
совершаются квартирные кра
жи, возросло число угонов, 
краж и разукомплектовании 
автотранспорта.

Более или менее стабильным 
остается уровень наиболее 
опасных преступлений; убийств, 
тяжких телесных повреждений, 
изнасилований, разбойных на
падений. Согласен, что задача 
по предупреждению и пресече
нию преступлений на сегодня 
решается совсем не так, как бы 
этого хотелось и нам, и насе
лению области. Однако надо 
понять, что нынешние условия 
совсем иные — и экономичес
кие, и политические. Многие 
вчерашние формы и методы 
работы неприемлемы.

Активная профилактика? На . 
мой взгляд, главная профилак

тика — своевременное раскры
тие и расследование преступ
лений. Это аксиома и это де
лается. Зачем же говорить, что 
нет системы в этой работе?

Главное препятствие сегод
ня — чрезмерные нагрузки на 
личный состав. При большом 
росте преступлений число со
трудников уменьшается. В 
прошлом году за счет догово
ров с предприятиями мы име
ли 249 сотрудников, сегодня 
122. На 90 человек сократи
лось число участковых, кото
рые содержались по таким же 
договорам. Значительные поте
ри понесли подразделения «Ох
рана»...

Но и в этих условиях со
трудники ОВД области в пер
вом квартале раскрыли на 57 
процентов преступлений боль
ше, чем в предыдущем году за 
тот же период. А по линии уго
ловного розыска — прибавка 
более семидесяти процентов. 
Больше раскрыто грабежей, 
разбойных нападений, преступ
лений с тяжкими телесными по
вреждениями. На семьдесят 
процентов больше раскрыто 
краж личного имущества, бо
лее чем вдвое — государствен
ного. И так по всем видам пре
ступлений.

На одну пятую увеличилось 
количество выявленных прес

туплений в сфере аконо,микн, а 
количество доведеины.х до 
суда дел и материалов этой 
категории возросло в два с 
лишним раза. При этом бо
лее всего возросло число вы
явленных преступлений и на
рушений. связанных с тор
говой деятельностью. Разв(.’ 
это не результат напряжен
ной работы наших сотрудни
ков? Хотя я согласен, что .не
решенных вопросов еще очень 
много.

И еще несколько моментов. 
Сомнительно утверждение ав 
тора, что главное — это пра
вильная расстановка сил па 
трульно-постовой службы. Рас
ставил — и все пойдет на лад. 
Не думаю, что Анатолий Геор
гиевич мало занимался органи 
зациеи ППС. Тем не менее 
грабежи, улнчные преступле
ния, разбойные нападения бы
ли и при нем. Отмечу лишь, 
что в 1991 году удельный вес 
уличных преступлений в общей 
структуре преступности не уве
личился. Как и в нынешнем 
году. А ведь только в област
ном центре по усредненным 
нормам не хватает более 250 
сотрудников ППС. Потребу
ются десятки миллионов руб
лей. чтобы ввести эти силы.

Еще раз сошлюсь на автор
ский текст. «В одной из теле
передач ( он (Л. Г. Владпмн-
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«Судя по 
письм ам ,

м еня
л ю б и л и »

После десятилетки Андрей чуть не стал 
актеро.м. Тогдашний режиссер нашего 
драмтеатра И. Б. Борисов готовил его в 
числе других ребят как хозстипендиата в 
Ярославское театральное училище. В  по
следний момент Андрей не поехал, хотя 
до сих пор ;< кусает локти», как он сам го
ворит. Но, может, оно и к лучшему? Не 
слышал бы он тогда лестных реплик: «А, 
это тот самый Мурашев?». А по утрам его 

энергичный, располагающий к доверию 
голос не начинал бы наш день. Да вы его 
и сами слышали, знаете: «С новостями из 
Томска для радио России Андрей Мура
шев».

— Андрей, как ты попал на «Радио Рос
сии»?

— Случайно. Как все в моей жизни про
исходит... В один из выходных дней кор

респондент Российского радио позвонил в 
Томск и застал в конторе только .меня. 
Мои коллеги — сотрудники областного 
радио — отдыхали на теплоходе, а мне 
пришлось остаться доделывать передачу. 
Так я стал сотрудничать с Москвой. А в 
сентябре прошлого года, после августов
ского путча, когда объем радиовещания у 
«Радио России» возрос, телерадиокомпания 
собрала всех нештатников, чтобы обсудить 
дальнейшую работу. Я, к своему удивле
нию, оказался один из Томска, хотя из 
других городов было по 5—6 человек. По
сле продолжал работать как нештатник. 
Пока в декабре не был назначен собко
ром Всероссийской телерадиокомпании по 
Томской области.

— Достаточно ли было для этого опыта?
— Ну, я шесть лет проработал диктором 

и корреспондентом областного радио. Су
дя по письмам, которые приходили на мое 
имя, меня любили, знали. Я  многому на- 
учился за эти шесть лет, многое перенял 
у товарищей по работе.

— Новому назначению обрадовался?
— Было неожиданно, и, честно говоря, 

я не испытал никаких чувств. Наверное, 
внутренне был готов: ведь сотрудничал с 
ними полгода. И как собкор продолжаю 
делать точно такую же работу, только 
прибавились еще хозяйственные заботы. 
По наследству мне перешло имущество 
корпункта программы « В р е м я » и  Всесо
юзного радио — машина, два стула, ста
рая аппаратура...

— Изменились ли условия работы ?̂
— Уйдя с областного радио, душой я за 

НИХ' болею, до сих пор говорю: «У нас на 
Томском радио». Но в Томске пока не ви
дно борьбы за оперативность, конкуренции 
средств массовой информации. В Москве 
это уже в порядке вещей. И, узнав какую- 
либо информацию, в уме я просчитьшаю, 
насколы^о раньше может ее передать, на
пример, «Интерфакс», потому как техни
чески им это сделать .легче.

— И какого рода информацию от вас, 
собкоров, требуют? Сенсации?

— Нет, еще в сентябре нам, тогда не- 
штатникам, было заявлено: «Все, ребята, 
мы вышли из окопов и должны давать 
жизнь такой, какая- она есть». Требуют 
информацию о ходе реформ, об удачах и 
промахах местной власти, а вообще про-

ПОКА РЕКИ ТЕКУТ...
До открытия купального сезона остаются считанные деньки, но не спеши

те жарким днем окунуться в прохладные воды, а тем более утолить свою ж а 
жду- . „

По данным лаборатории наблюдений за загрязнением поверхностной сре
ды Томского {гидрометцентра, качество воды в реках нашей области оставляет
желать лучшего. Вот лишь некоторые данные о превышенном содержании 
вредных веществ в водоемах области.

УШАЙКА. По-прежнему наблюдается! 
высокое содержание азота — в 16 раз 
больше предельно допустимого, азота ни
тратного — в 10 раз, фенола — в 6 раз и 
нефтепродуктов — в 76 раз! Основные 
источники загрязнения реки — хозбыто- 
вые стоки объединения «Водоканал», сов
хоза «Заварзинский» и ряда прилегающих 
к реке промышленных предприятий горо
да.

КИТАТ. Загрязняют томскую речушку 
соседи — пре,цприятия Анжеро-Судженска 
Кемеровской области. Вода содержит 7 
предельно допустимых концентраций не
фтепродуктов, 8—14 — азота аммонистого, 
24 — фенола.

ЧУЛЫМ. Источником загрязнения яв
ляется речной флот в районе npirnyBbiM-

ского поселка порта Беляй (Первомайский 
район). Содержание нефтепродуктов в ре
ке в 18 раз превышает предельно допус
тимое.

ИКСА. У Плотникова содержание фено
ла превьппает нормы в 1.8 раз. Мутный 
цвет воды вызван гниением разбросанной 
по берегам древесины.

Т О М Ь . Выше Томска по течению река 
стала чище: уменьшилось содержание со
единений азота, биогенных компонентов, 
фенола, и других нефтепродуктов. Гидро
логи считают эту реку умеренно загряз
ненной (З^й класс Кэтества воды), к 'это 
му же классу отЦоеиТШ? Кия. Во всех дру
гих водоемах области вода грязная (4-й 
класс качества воды).

Вот так. Текут реки, идет время, а купаться в наших реках становится все 
опаснее. Е: РОМАНЧЕНКО.

сотрудник областного комитета по экологии и природопользованию.

Футбол

Уверенная победа
Встречу с одним из фава- 

ритов зоны, «Кузбассом», томи
чи начали очень активно, и уже 
в дебюте матча И. Лаухин с 
правого фланга атаки красиво 
перебрасывает мяч в ворота 
гостей мимо опешившего гол- 
к'ипера. В дальнейшем кеме- 
ровчанам удадось выравнять 
игру, но сколько-нибудь реаль
ных угроз для взятия ворот им 
создать так и не удалось. Хо
зяева поля действовали мо
бильнее, отличались разнооб
разием атакующих действий с 
иснользованнем флангов. Ло
гическим завершением их уси
лий стал прекрасный гол В. Ко
новалова с левого края неза
долго до перерыва,

И во втором тайме гостям, 
хотя они и играли но ветру, не 
удалось отыграться. Четко дей- 
ствонали защитники «Томи», а

контратаки были очень опасны. 
В этом матче в составе томи
чей произошли перестановки — 
в линии атаки опасен был И. 
Лаухин, кроме первого гола, он 
мог отличиться еще пару раз. 
Опасными выглядели подклю
чения В. Баскакова и С. Дем- 
чука. Хорошо справился с ро
лью диспетчера С. Харламов. 
Именно он на последней мину
те встречи четко реализовал 
бесспорный пенальти. Но гос
тям буквально тут же удалось 
избежать разгромного счета. 
Начав с центра ноля, они пре
одолели оборонительные реду
ты успокоившихся хозяев, и за 
несколько секунд до финаль
ного свистка А, Роголевский 
подсластил горькую пилюлю 
поражения.

Ка.тендарный .матч «Томь» - 
«Кузбасс» явился тренерским

дебютом популярнейшего рос
сийского бомбардира кемеров- 
чанина В. Раздаева.' Ему дос
талось от предшественника до
вольно трудное наследство, что 
и показал матч. Новому стар
шему тренеру потребуется оп
ределенное время, чтобы скор
ректировать коллективные дей
ствия «Кузбасса» и особое вни
мание уделить самому уязви
мому месту ■— игре в защит
ной линии.

Победа над «Кузбассом» поз
волила «Томи» переместиться 
на пятую строку в турнирной 
таблице.

Результаты остальных мат
чей 7-го тура: «Сахалин»—-«Чка- 
ловец» — 1:1; «Луч»—«Иртыш»
— 0 :!; «Амур» (Кс.)—СКА -
1 ;0 (мяч А. Бурдакова оказал
ся 100-м в восточной зоне с 
начала первенетв.ч); «.Амур» 
(Бл.) ~  «Динамо» (,Як.)—2:0; 
«Локомотив» - - «Селенга» - 
2:2: «Динамо» (Бр.) «Знез 
да» 1:0; «Металлург» (Нк.)
— «Металлург» (Кр ) - СО

8. КОРШУКОВ.

ров) однозначно нысказал 
мысль, что несовершеннолетни
ми н 1гьянииами заниматься не 
бу.дет...» Но это не позиция на
чальника УВД. Это требова
ние постановления Верховного 
Совета «О порядке вве.дения в 
действие Закона РСФСР «О 
милиции», где четко скагзано о 
передаче в последующем этих 
категорий в другие ведомства. 
Пока этого не произошло, мы 
занимаемся и несовершеннолет
ними. и пьяпицами. Хотя уже 
сегодня ц Томске ])аботают два 
медицииски.х выт1»езвителя вме
сто четмре.х, А в ряде райо
нов они вообще на грани за
крытия, Решается и вопрос за
крытия ЛТП, так как нет до- 
пол1И1гелы1ЫХ дотаций на его 
содержание. Все это, безуслов
но, скажется уже н недалеком 
будущем иа онеративиоп об
становке.

Полностью согласен с Кучу- 
мовым, что сегодня нс работа
ет механизм социальной защи
ты. Ухудшаются снабжение 
строек УВД, финансовое сос
тояние. Так. только из мест
ного бюджета нам необ.чодимо 
получить .37 миллионов рублей. 
Мы же получили всего несколь
ко сот тысяч рублей. Столь же 
плохо идет финансирование и 
по линии МВД. Встает необ- 
-чодимость консервировать ряд 
строек.

И еще момент. Полностью 
не согласен с постановкой во
проса об увеличении штатов. 
Считаю правильным и своевре
менным принятое в июле прош
лого года решение коллегии 
УВД о прекращении практи
ки раздувания штатов .мили
ции за счет договорных сотруд
ников. Вместе с тем мы внес
ли конкретные предложения об 
увеличении численности ряда 
служб в адрес главы админи
страции в МВД России. Идет 
работа над их реализацией. В 
частности, внесены предложе
ния о выполнении Указа Пре
зидента о создании фонда ОВД 
за счет штрафных санкций. 
Внесены предложения о введе
нии местного налога, что поз
воляет Закон о бюджетной по
литике Российской Федерации. 
Надеемся, что эти предложе
ния будут поддержаны депу- 
тами областного Совета.

только Крессу и Владимирову 
захотеть,— и завтра в области 
все будет, спокойно н хорошо.

Думаю, что людей, которые 
профессионально зани.маются 
проблемой престушнкти, четко 
представляют сегодняшнее по
ложение дел, вряд ли можно 
убедить в том, в чем пытается 
убедить автор статьи «Пугать 
легче...».

А. ВЛАДИМИРОВ, 
начальник Томского УВД.

ОТ РЕДАКЦИИ. Судя по 
полученным и уже опублико
ванным откликам, статья А. Г. 
Кучумова вызвала больше!» 

общественный резонанс, дале
ко не однозвачные мнения, 
взгляды на стратегию и так
тику, планы ее практического 
воплощения в ближайшие 
годы.

И последнее. Мне кажется, 
что действительно не надо на
гнетать страсти и говорить, 
как предрекал Ю. Голик, что 
днем будет народная власть, а 
ночью — преступная. Сегод
няшний уровень преступности 
тревожит всех, но нельзя спе
кулировать иа этой тревоге и 
пытаться подать это н очень 
простенькой упаковке: стоит

Читателям будет небезынте
ресна точка зрения нынешнего 
начальника УВД А. Г. Влади
мирова, его взгляд на пробле
мы преступности, предлагаемые 
меры ее преодоления, оценка 
существа нынешнего положе
ния дел. Думается, дискуссия 
будет продолжена и свое мне
ние выскажут как профессио

налы, так и другие читатели.

сят чего-нибудь светлого, оптимистичного. 
Ведь зачастую мы, журналисты, сами то
го не желая, нагнетаем пессимизм,

~  Что делать, ударяемся в крайности. 
Скажи, как оценивают молодое радио ва
ши слушатели? ■

— В Томске приходится слышать много 
лестных слов в адрес «Радио России». Не'- 
давно познакомился с одной женщиной, 
которая знает всех радиоведущих поимен
но. Есть и такие, кто отвергает все на
прочь. Мне же самому нравится, что по
явился выбор; в Томске четыре радиока
нала плюс местных два канала, в Москве 
выбор еще больше.

— И все-таки нет ощущения, что «Ра
дио России» пока недостает профессиона
лизма. чувства меры?

— Мне кажется, что это больше касает
ся Российского телевидения. Туда пере
шли не только профессионалы, но и те, 
кто не прижился в «Останкино» отнюдь 
не потому, что их «не поняли». На «Ра
дио России» уходили- целыми командами, 
сложившимися группами, например, часть 
радиостанции «Юность» и большая часть 
иновещания Всесоюзного радио стали со
трудниками российского радиоканала.

Со многими корреспондентами компа
ния расстается, идет тщательный отбор. 
Идут поиски своего стиля, например, сей
час очень заметно богоискательство. По- 
моему, три религиозные программы ве
щают чуть ли не каждый день. Думаю, 
«ученичество» постепенно уйдет. Я  в этом 
даже уверен, просто вижу, как серьезно и 
увлеченно работает наш корреспондецт- 
ский корпус.

— Практически в каждой журналист
ской судьбе находится место всяким курь
езам, смешным случаям, в твоей тоже 
что-либо происходило?

— Да. Помню, когда у меня еще не бы
ло собкоровских красных корочек, я про
ходил в «контору» в Москве по разовым 
пропускам. И каждый раз, узрев мою фа
милию, милиционеры «а вахте чуть ли 
не вытягивались в струнку и осторожно 
интересовались, не родственник ли я их 
генерала милиции Аркадия Мурашева. Я 
говорил, что да. Меня почетно пропуска
ли и так же почетно взглядом провожа
ли. Мне это почему-то очень нравилось...

— Так, может, у тебя большие планы 
на будущее?

— Ну, гадалка мне нагадала, что будет 
долгая дорога наверх, но начальником я 
никогда не буду.

«И слава Богу», — сказали мы вместе; 
наш гость — 24-летний Андрей Мурашев 
и я, беседовавшая с ним, —

Наталья ШЕРЕМЕТ. 
Фоте Евгения ЛИСИЦЫНА.

Мнение «

кш я к уш т  
или ишил?

Дела с нашей культурой сей
час обстоят крайне плохо. Все 
те ее деятели, которые могли 
уехать «туда», уже уехали, п 
теперь с интересом и, навер
ное, сочувствием наблюдают 
агонию того, что раньше назы
валось русской культурой. Пре
кратила существование русская 
школа балет,3, некому препода
вать в консерваториях. Боюсь, 
что если экономика у нас «при 
смерти», то культура уже 
умерла. Поэтому правильно бы
ло бы говорить не о возрож
дении русской культуры, а о 
создании чего-то совершенно 
новогог не существовавшего р.ч- 
нее. Какая' же культура нам 
нужна и что .мы можем соз
дать?

В интервью «оттуда» Миха
ил Козаков сказал, что в Рос
сии сейчас не нужен Пушкин. 
Это, конечно, неправда. Пуш
кин в России нужен и теперь, 
он будет нужен всегда. Проб
лема’ в другом: Пушкин сей
час в России нужен очень не
многим и, как назло, эти не
многие относятся к беднейшей 
части общества. Они любят 
Пушкина, но подкреплять свою 
любовь деньгами не могут, по
тому что денег у них просто 
нет. Короче говоря, проблема 
в том, что наша культура пре-. 
вратила'сь в такой же предмет 
купли-продажи, что и колбаса. 
У культуры появилась новая 
характеристика — прибыль
ность (точнее — убыточность).

Как известно, прибыль мож

но получить только двумя спо
собами: продавая многим, но 
дешево, или, продавая не
многим, но дорого. Запад
ная культура подчиняется 
именно этому закону; сущест
вует «дорогая» элитарная куль
тура и «дешевая» массовая. 
Элитарная культура — это 
прекрасные исполнители, гени
альные художники, совершен
ное искусство, не зависящее 
от примитивных вкусов толпы. 
Элитарная культура стоит до
рого — и платят за нее не 
только те, у кого много денег, 
но н те, кто способен оценить 
изысканность этой культуры.

Массовая же культура г—? 
это то, за что платят деньги 
многие, что соответствует вку
сам большинства. Она должна 
быть «съедобной», соответство
вать интеллектуальным и эмо
циональным запросам челове
ка «из толпы». Во всем мире, 
существует литература «для 
масс» (триллеры, детективы, 
слезливые романы вроде «Ра
быни Иэауры» и т. д.), кино 
для масс, музыка для масс. 
Все это не очень хорошего ка
чества, но ведь и продается не
дорого!

Такое разделение культуры 
— «для избранных» и для 
большинства — характерно для 
всех развитых стран, и мы, ко
гда перейде.м из разряда «раз
вивающихся» в «развитые», бу
дем иметь то же самое. Тол
пы страждущих попасть в ви
деотеки в период «видеобума».

безумные цены на макулатур
ную литературу — все это сви
детельства того, что Haiua куль
тура теперь, живет по рыноч
ным законам. Спрос иа «сурро
гатное* искусство рождает, со
ответственно, предложение.

Массовая культура в воз
рождении не нуждается — она 
существует по законам рынка 
и уже теперь процветает. Ко
нечно же. речь идет о возрож
дении элитарной культуры. 
Именно она, будучи хрупким и 
нуждающимся в уходе «цвет
ком», требует внимания, за
боты и. что особенно важно, 
финансовых инъекций. Можно 
ли вырастить из того оконча
тельно зачахшего ростка, ка
ким мне сейчас представляется 
наша культура, что-то прилич
ное? Мне кажется, что нельзя. 
Во-первых, слишко.м мало жер
твуют на культуру «состоятель
ные» люди (они недостаточно 
Состоятельны и образованны, 
чтобы жертвовать больше). И, 
во-вторых, выращивать практи
чески некому. СлиШко.м многие 
уже «там», так что знакомить
ся с традициями русской шко
лы классического балета нуж
но ехать в Париж, а с традн- 
ция.чи русских передвижников 
— в Штаты,

Петр I в свое время носы 
лал сыновей дворян учиться в 
Европу. Таи было где н у ко
го учиться. Боюсь, что в на
шей теперешней ситуации не- 
обходи.чо сделать то же са.мое. 
.Хотя бы для того, чтобы спас
ти остатки нашей многостра
дальной культуры, чтобы под
готовить тех, кто вернется в 
нашу несчастную страну тогда, 
когда ценители прекрасного 
будут в состоянии ходить на 
концерт, не боясь, что урчание 
в желудке заглушит звуки му
зыки.

К). КРАСИН.

ПОГОНА
<^годня облачно, с прояснениями, местами 

слабые дожди, ветер юго-западный, 9—14, местами 
15—20 метров в cefcyiHfly, температура 10—15, мес
тами 15—20 градусов тепла, в Томске слабый крат
ковременный дождь, ветер юго-западный, 9—14, по
рывы до 15—20 метров в секунду, температура 14— 
16 градусов тепла.

10 и 11 июня ожидаются: местами небольшие
дожди, ветер западный, 7—12 метров в секунду, 
температура 10-го ночью 2—7 градусов тепла, на 
почве и в воздухе местами заморозки, О—минус 
градуса, днем 15—20, местами до 26 градусов выше 
нуля, 11-го ночью 4—9, днем 15—20, местами до 26 
градусов тепла.

Вторник, 9 июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. «ОСТАНКИНО».

Программа передач. 6.00 — Но- 
BOCTII 6..Э.5, 9.0.5 — Утренняя гимнасти
ка. 6.45 — «Утро». 9.15 — «Богатые то
же плачут». Художественный телефильм. 
10.00 ~ Мультфильмы. 10.35 — «Дале
ко от войны». Художественный фильм. 
И..50 — Концерт. 12.00 — Новости. 12.20 
- «Клуб путешественников».

«Сан-
Мир

С 13.10 до 13.55 — перерыв.
13..55 ■ «Бридж». 14.25 — «Мир де

нег Адама Смита». 14.55 — «Блокнот».
15.00 - Новости. 15.20 — «Уроки Оль
ги Ивановой». 15.35 — «Авария*. 2-я
серия. 16.35 — Мультфильм. 16.50 —
«Фильм — детям». «Майский снег».
18.00 — Новости. 18.2,5 — «Сельские
хроники». 18.55 — «Авиакосмический са
лок». 19.10 — «Богатые тоже плачут». 
Худонсествениый телефильм. 19.55 — 
«Тема». 20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!- 21.00 — Новости. 21.25 — «Впер
вые На телеэкране». Художественный 
(риль.м «Нелегко с мужчинами» (Юго
славия. 1986 г.). 22.45 — «Фермата».
23.05 — «Веди». 23.45 — «Течение». До
кументальный фильм. 00.00 — Новости. 
00.25 — «Девятка». 00.55 — «Авария». 
2-я серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. КАНАЛ «РОС
СИЯ». 8.00 - «Вести». 8.20. 9.05 — Фран
цузский язык. 1-й и 2 й год. 8.50 — 
«Досуг». «Под знаком Рыбы». 9.35 — «Бе
лая ворона». 10.20 — «Открытый мир». 
11.05 — «Бурда моден» предлагает... 
11.35 — Телевизионный театр России. 
«Секреты театра Камала». 12.50 — «Сан
та-Барбара». 52-я серия. 13.40 — «Кре
стьянский вопрос».

С 14.00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Там-там—новости. 16.15—Сту

дия «Рост». «Пятнадцатилетний капи
тан». 16.45 — Чемпионат Европы по 
самбо. 17.15—«Простор». 17.45—Т. Ин. Ко. 
18.00 — Трансрогэфир; «Встреча с му
зыкой». Передача 4-я, 18.45 -- Програм

ма «Ключ», 19.00 _  «Лицом к России». 
19.15 «Кипрас Маженка»,, Передачи 
из НАТО. 19.45 — Фольклор. «Хлынов
ские бояре». 20.00 — «Вести». 20,20 — 
«Праздник каждый день». 20.30 
та-Барбара», 53-я серия. 21.20 
спорта глазами фирмы «Жиллетт». 21.50
— Ансамбль «Браво». 22.25— «Кто мы?». 
«Земля взывает к истине». 00.00 — «Ве
сти». 00.20 — «К-2» представляет: <Ме- 
диа», «Абзац», <3. 2, 1», Художествев- 
ный фильм «День ангела».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
ТВ «ПЕТЕРБУРГ», 11.30 — «Здравст

вуйте». 11.35 — Мультфильм. 11.45 — 
Фильм-концерт. 12.20 — «Отшельники». 
Документальный фильм. 12.55 — «Для 
вас. выпускники». Математика. 13.25 — 
«Подарок черного колдуна». Художест
венный фильм. 14.25 — Бенефис Елены 
Шерстневой. 15.15 — Мультфильм. 15.25
— Музыкальная программа. 16.10 — «К 
подножию огня». Телефильм. 16.30 — 
«Гум-гам». Художественный фильм. 17.40
— Концерт О. Газманова. 18.35 — 
«Жизнь прекрасна». Художественный 
фильм.

ТОМСК. 20.00 — «Внимание; яды в 
Междуречье». 20.30 — АТФ-новости.
20.45 — «Внимание: телетекст». 20.50 - 
«Мусульманский вестник». 21.00 — 
«Судьба томской нефти». Передача 4-я. 
21..50 — РиО.

ТВ «ПЕТЕРБУРГ». 22.00 — «Дрезден. 
Три страницы». Телефильм. 22.10 — ТО 
«Область» показывает... 23.00 — «Боль
шой фестиваль». 23,15 — «Стоп. Ак
цент». 23.30 — «Исторический альма
нах». 00.20 — Актуальное интервью. 
00.30 — Телестанция «Факт». 00,50 — 
«Спорт, спорт, спорт». 01.00 — Фильм-' 
концерт. 01.35 — «600 секунд». 01.45 — 
«Камертон». 02.50 — «Невероятное пари, 
или Истинное происшествие. благопо- 
.чучно завершившееся 100 лет 'назад». 
Художественный фильм. 04.05 — «Поп- 
магазин». 04.15 ■— «Палитра». Развлека
тельная программа. 0.5.45 — «Прогулка 
в ритмах степа».
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В иокеш
« р осш скот

зо ло й »
с  большим интересом воспринял инфор.мацию то.м- 

ского писателя В, Н. Макшеева, опубликованную в га
зете «красное знамя» 24 апреля под заголовко.ч «Рос
сийское золото», томич Н . 1V1 , Т а р а н е н ко . Несмотря на 
свои оолезни, он добрался с Каштака до магазина 
«Томск», что на улице Елизаровых, где предполагалось 
начать подписку на трехтомник. Но там ему отказали, 
заявив, что никакого объявления не давали,

«Доехал в «Искру», — пишет ветеран, — и там ог 
ворот поворот. Поэтому убедительно прошу, растолкуй
те и напечатайте в газете, где же все-таки подписаться' 
на эту очень заинтересовавшую меня книгу? Я инвалид, 
и ноги почти не ходят, поэтому к вам приехать сам не 
смогу. Заранее вам благодарен...»

Прежде всего, мы решили выяснить ситуацию у 
В. Н. Макшеева. Вадим Николаевич любезно рассказал, 
что лично сам ездил в магазин «Томск» и выяснил, что 
подписка уже началась. Ищут потенциальных подписчи
ков и на селе. Возможно, будет принимать заказы на 
подписку и «Дом книги»,

— В опубликованной аннотации достаточно полно рас
сказано о достоинствах выпускаемого книгоиздательским 
товариществом «Московский писатель» трехтомника, о 
широком круге авторов, в том числе сибирских, обра
щавшихся к теме золота, жизни старателей и приисков. 
Впервые публикуются редкие документы из архивов, 
приоткрывающие тайны «золотого эшелона» Колчака, 
«Золотая энциклопедия» Романа Амосова. Чита

тель найдет редчайшую информацию о самых, знамени
тых самородках, кладах и кладоискателях, о первопро- 
ходцах-золотоискателях, монетах и наградах, золотых 
сокровищах Алмазного фонда, «золотой кладовой» Эр
митажа и многом другом.

Несомненно, привлечет и высокая культура издания: 
твердый переплет, прекрасная офсетная бумага, красоч
ные иллюстрации.

— Думается, и стоимость одного тома — около ста 
рублей, — сказал в заключение В. Н, Макшеев, —- по 
нынешним временам сравнительно невысока. Залоговая 
же сумма — 50 рублей. Стать обладателями подобного 
уникального издания смогут все томичи, обратившиеся 
в магазин «Томск».

С письмом Николая Михайловича мы по.энакомили и 
директора магазина «Томск» Л. Н. Троцеикр.

— Очевидно, ветеран побывал у нас до начала под
писки, — предположила Людмила Николаевна. — В мае 
она идет без ограничений. Уже подписалось несколько 
десятков человек. Мы приносим свои извинения Нико
лаю Михайловичу и приглашаем в наш магазин, кото
рый работает с 10 часов утра до 19. Выходной — вос
кресенье. Будем рады и другим подписчикам...

Начальник книжного отдела «Торговый дом» облпо
требсоюза Т. Е. Сваровская была менее оптимистична, 
чем коллега. Дело в том, что при доставке книг в ма
газины сел и райцентров «накручивается» до 50 процен
тов накладных расходов. Следовательно, трехтомник 
обойдется подписчикам не в 300, а около 450 рублей. И 
все же Тамара Ефимовна надеется, что найдется нема
ло книголюбов, которые пожелают приобрести «Россий
ское золото» в панораме полутора веков нашей истории. 
Оформить подписку можно в магазинах системы обл
потребсоюза.

Ф. ОЗЕРОВ.

Зам, редактора Е. М. ФРОЛОВ.

ТУРИСТИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО

ссКРУИЗ»
приглашает посетить: 

Польшу с 21 июня (стоимость путевки 
12 долл. США); с 18 июля (стоимость —
15 долл. США);

Китай с 5 июня (стоимость —- 9.200 руб.). 
Адрес: ул. Елизаровых. 50, с 12 до 17 час 

Тел. 21-58-91.

-  8.285 руб. плюс 
6.300 руб, плюс

ПРОДАЕМ ТЕЛЕВИЗОРЫ
стоимостью от 6.000 до 30.000 рублей за наличный и по 
безналичному расчету. Срок гарантийного обслуживания 
— один год.

Обращаться: г. Томск, ул. Смирнова, 5-а, или Иркут
ский тракт, 116.

Тел. 77-64-65, 77-25-85, 75-61-26.

ЭТО НЕПРАВДА,
что ИСЧЕЗ РЫНОК 

НА ОРГТЕХНИКУ 
и необходимые товары для офисов.

Есть всегда в продаже:
копировальные аппараты 

калькуляторы
телефоны "Panasonic" 

автоответчики 
дискеты

видеокомплекты
видеокассеты

в магазине "Академкнига" по ул. Набережная р. Ушайки. 
Тел. 22-60-36.

м ы  ЖДЕМ ВАС ВСЕГДА!-

ПРИНИМАЕМ ЗАЯВКИ
на приобретение автомобилей

«МОСКВИЧ-2141»
с двигателем ВАЗ-2106. Получение автомобиля в течение 
20 дней с момента оформления договора. Контактный 
тел. 21-07-40, 26-37-36.

КИНО
БОЛЬШОЙ 

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
9 июня. Художественный 

филь.м «Московская красави
ца* - 16. 19.

В КИНОТЕАТРАХ
«РОДИНА» 

9 июня. «Лучший луч-
12-40.

убий-
9-30

15-30,

ших» (США) ■— 10-50,
14-30, 16-20, 18-10. 20-10 

Н М . М. ГОРЬКОГО 
9 нюня. «Линия смерти» — 

10, 11,50, 13-40, 15-30, 17-20,
19-10, 21. «Высокий блондин ■ 
черном ботинке» (Франция) — 
10. 11-40, 13-20, 15, 16-40, 18-20, 
20, 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
9 июня. «Фатальный

ца» (США, боевик) - 
(льготный), 11-30, 13-.30, 1J-OU 
17-30. «Крылья желания» («Не
бо над Берлином») (ФРГ — 
Франция. философская прит
ча) — 19-30. «Сканнеры-2: Но
вый порядок» (США, фантасти
ческий боевик) — 10 (льгот
ный), 12, 14, 16, 18, 20. Зал 
«Ретро»: «Свидетель обвине
ния» (США. 1957 г.) --  .11, 13, 
15. 17. 19,

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
9 нюня. «Полет навигатора»

— 11-40, 13-20, 15, 16 40, 18-20, 
20 .

«СИБИРЯК»
9 июня. «1000 долларов в 

одну сторону» 1 6  1 3  1 7
19, 21. . , .

«АЭЛИТА»
9 июня. Мультсборник 

«Принцесса пума» _  ю  «Лю- 
М И » 11-20, 13 10. «Гуру»
(две серии) 1.5, 17-30, 20,

ВИДЕОЦЕНТР
9 июня. «Дураки умирают 

по пятницам» _  Ю-20, 12 14
16. 18, 20.

Коллектив института учи
теля выражает соболезно
вание бывшему директору 
института Э. Б. Якушевой 
по поводу смерти матери 

КАРПОВИЧ
Анастасии Кирилловны.

Совет народных депута
тов и коллектив админист
рации Ленинского района 
выражает глубокое собо 
лезнование ;«1меетителю гла
вы администрации Л. М, 
Гусевой по поводу траги
ческой гибели сына 

СЕРГЕЯ.
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Инвестиционная программа 
: международного финансового объединения

для предприятий нефтяной, газовой, 
строительной и оборонной 

: отраслей.

• •• •

• Л 1

Стремясь предотвратить дальнейшее разрушение хозяйственных связей  ̂
на территории России, руководство объединения ’’Менатеп” 
приняло к выполнению инвестиционную программу’’Весеннее 
д ей стви е’’основные цели которой:

• разработка, оптимизация и реализация 
инвестиционных проектов;

• привлечение необходимых финансовых (в том числе 
валютных) ресурсов путем организации займов и выпуска 
ценных бумаг;

• кредитование с возможностью погашения 
выпускаемой продукцией;

• помощь в разработке и реализации различных схем 
приватизации, максимально учитывающих интересы трудовых 
коллективов и администрации;

• финансовая поддержка конверсии оборонных предприятий с целью 
выпуска оборудования для нефтяной, газовой и строительной отраслей;

• организация финансово-промышленных консорциумов для 
реализации крупных отраслевых и территориальных 
экономических проектов.

Если Вас заинтересовала наша программа, просим как можно 
подробнее проинформировать нас о Ваших проблемах, интересах 
и возможностях. ,

\

• •

•  •

•  •

4}

1
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у И Е Н Ь Т Б П
в записную книжку партнера:

”М ен атеп ”объединяет десятки кредитно-финансовых, 
инвестиционных^ страховых, торговых, производственных предприятий 
разных стран, финансовый оборот свыше 7 5 млрд.

Наш адрес: 1 13054,г.М осква,
ул.Щипок,д.20

Телефон:
Факс:
Телекс:
Телетайп:

0 9 5 ) 2 3 5 - 5 6 - 2 9  
0 9 5 ) 2 3 5 - 3 6 - 1 5

J. 1 9
1 14897Щ ИПОК

• Л С

;*г❖ г*

УЧГ1ЩИТБЛИ — «ЗГР»»- 
дмегм vr^Miqiui, труттас 
т т ^ к т ж ы  Томского Г П С И  
ч1‘с««а№11,ия[форме Ж объедж- 

«Том«ка»¥б>гряясе.

Г^и.нная РФдактвра —  
2М4'35ЗаиестмтФЛк редактора —
21-06-J1
Коммерчесимй директор
2106-52 .
Ответственный секретарь 
21 32-34
Секретариат —
26-61-39, 26-59-78

Экономический отдел — 
21-43-75, 21-36-44, 26-63-88, 
26-63-17

Отдел и а укн  и учебных 
заведений —

26-64-81, 21-48-85.

Отдел информации и 
культуры  ~  21-45-81, 21-48-65 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58
Отдел писем —
21-38-65, 2063-17
Рекламно-коммерческий 
отдел — 21-06-60
Частные объявления — 
21-26-80 '  .

Отдел фотоиял10«траций - 
26-05-97

Общественная |ф иемиая •
21-36-66

Бухгалтерия — , 21-28-68 
Касса — 21-47-91-

Областная ж урналистская  
организация — 21-28-90

ефше» ТАЛЫМ 
миюрож.
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